
市委、市政府把嘉定列为全市除浦东以

外第一家由市委常委会确定功能定位的区

（县），这是市委、市政府按照科学发展观要

求，指导区县功能定位的具体体现。

定位明确以后，上海市政府给予了嘉定

一系列的政策聚集。

在专题研讨嘉定功能定位的第 １３０次
市委常委会上，陈良宇同志明确指示，功能

定位明确后，就为嘉定提供了一个长袖善舞

的大舞台，嘉定人要树汽车魂、做汽车人，热

爱汽车、与汽车密切融合，真正把嘉定建设

成为汽车城；我们要用全市和嘉定的力量帮

助嘉定实现汽车文化的总体品牌、二产和三

产的集聚。

上海市政府给予嘉定的 “政策聚集”的

主要内容是：支持推进汽车产业向嘉定集

聚，引导相关产业集聚，促进汽车城的功能

开发。支持嘉定加快陆路快速交通网络建

设。加快轨道交通１１号线建设，进一步完善
高速公路网络，加快嘉定与中心城区及周边

地区连接的交通道路建设。支持加快城镇体

系建设。高起点规划和建设嘉定新城主城区

及配套服务设施，抓紧启动上海国际赛车场

配套区建设。

据悉，上海市政府有关领导即将于近日赴

嘉定研究落实政策协调与聚焦的具体事宜。

记者在采访结束时，冯卫星带着兴奋的

表情说，市委、市政府对嘉定功能定位的批

复为今后的发展提供了一个保障，是一个强

大的助推器。

我们相信，他的这种情不自禁的兴奋代

表的是更多嘉定市民此刻企盼的心情！

规划布局：“四大板块”内涵进一步深化、完善
２００３年，嘉定区发展战略规划纲要和区

域总体规划确立了嘉定全域中、西、南、北“四

大板块”发展构架，即中部嘉定新城、西部上

海国际汽车城、南部三产综合发展区、北部

先进制造业基地。在此次上海市对嘉定的功

能定位中，“四大板块”的总体布局得到了肯

定，具体区域划分和部分功能略有调整。

在区委三届二次全会上，我们审议通过

了《嘉定区发展战略规划纲要》，明确提出要

把嘉定建设成为具有高科技水准、综合辐射

功能、枢纽型的现代化中等城市。在当时来

说，我们作出这一定位是完全符合全市发展

大局和嘉定发展实际的，也是比较科学的。现

在市委常委会要求我们全力建设汽车城和现

代化新城，这是市委、市政府从建设“四个中

心”的发展大局出发，根据嘉定已有的发展基

础，在保持连续性、稳定性的基础上，对嘉定

新一轮发展作出的科学定位。因此，现在的定

位是在原来定位的基础上所作的进一步深化

和完善，是对嘉定发展规律不断探索的最新

成果，必将更好地推动嘉定的发展。

具体而言，“汽车嘉定”对汽车产业的集

聚、辐射、引领和带动效应，从原来安亭地区６８
平方公里范围扩大至全区４６３平方公里范围。

“四大板块”规划布局相应调整为：

西部———国际性汽车产业集聚区：强化

汽车整车及零部件制造、汽车商贸、博览、研

发功能；

中部－－嘉定新城主城区：结合上海国际
赛车场，重点发展以汽车产业为依托的现代

服务业，建设科研教育、运动休闲、生活居住

等多功能、综合性现代化城区；

南部——三产综合发展区：发展现代物流

商贸和生产性服务业，凸现居住和服务功能；

北部———先进制造业基地和现代都市

农业园区：拓展汽车制造产业链，发展现代

都市型农业。

姚轶力认为，重新定义的“四大板块”体

现了５个“更加注重”：更加注重放大汽车城

效应 （从 ６８平方公里到全域 ４６３平方公
里），更加注重城市化发展（嘉定新城提到更

加重要位置），更加注重先进制造业和现代

服务业融合发展，更加注重现代都市农业的

发展，更加注重接受市中心区的辐射。

姚轶力还认为，汽车城概念放大到全区

域范围后，可能有人会在嘉定作为“车”城和

“新城”、到底是建设１个城还是 ２个城的问
题上产生模糊认识。他认为，“上海国际汽车

城”的概念应该大于“嘉定新城”概念，同时，

二者侧重点不同，“汽车城”着眼产业特色的

概括，“新城”着眼集中城市化地区；２城实际
上是１城，即“上海国际汽车城”。

政策聚集：嘉定未来发展的强大推动力
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７月 １８日，上海市委、市政府就嘉定区功能定位等问题作出批复，从而，嘉定与浦东、崇明一
起，成为上海 １９个区县中首批明确区域功能定位的 ３个区县之一。一时间，“汽车嘉定”与作为
“改革开放先行先试区的浦东”以及“生态崇明”拥有同样的耀眼光环，成为众人关注的焦点。

解读大上海发展格局中嘉定的功能定位 ■本报记者 鄢春生

汽车制造与现代服务融合的国际汽车城嘉定：

汽车嘉定：由来、争议与前景

如同人们不愿也不会看到两个完全相

同的人或两片相同的树叶，没有人愿意看到

面貌雷同的两个城市或地区。

区域功能定位，是从一个地区发展的历

史和现实的轨迹出发，从更广阔的视野、在

宏观战略的指导下，结合自身比较优势所作

的一种有利于标明自身特异性的、关于发展

方向或道路的质的规定。

中国工程院院士、同济大学教授郭重庆撰

文指出：城市或城区定位准确，可以最有效地

配置和利用区域内外的资源，最大限度地创造

财富，提高自身的竞争力。定位失误，不仅失去

发展机遇，而且会导致经济与社会发展迟缓。

郭重庆就大连与青岛两个城市的定位

与发展进行了对比。大连、青岛是两个隔海

相望的城市，具有相同的发展条件。大连的

成功在经营城市，定位在打造“城市品牌”。

青岛的成功在发展制造业，成为国内拥有多

个驰名品牌的“品牌城市”，提出了“以港兴

市”战略，航运业得到了长足发展，并超过大

连，城市发展后劲富足。而大连“天蓝了，地

绿了，但厂黄（荒）了”，发展乏力。大连在反

思：“新的大连定位应该是什么样的？”

作为国家战略，上海建设“四个中心”、

建设国际化大都市的定位已经明确。然而，

上海区县的发展一度处于同构竞争的状态。

《２１世纪经济报道》披露：上海郊区许多
工业园在发展壮大主导产业上显得盲目和雷

同；在青浦、松江、嘉定、莘庄市级园区及浦

东，主导产业均为电子及通讯设备制造业；其

它如电气机械与器材制造、汽车零部件、新材

料等产业也同时出现在不少工业园。中心城

区的黄浦、徐汇、卢湾、静安、长宁、虹口等区，

都把房地产业、现代服务业作为主导产业，竞

相建设商务、办公中心，造成商场、办公楼“遍

地开花”，影响了上海科学规划用地和建筑的

合理布局。目前，从上海市中心向外迁移的企

业已达１０００多家，但这些企业在迁出时，大
多是“哪个区县给的政策优惠就往哪里去”。

“目前上海各区县功能定位类似现象非

常突出。”上海市发改委一位人士说，“必须重

新规划，理清各自的发展重点和发展方向。”

功能定位，是科学发展、和谐发展的迫

切需要。

早在本世纪初，上海就已经明确区县错

位发展的指导思想，提出了“市区体现繁荣

繁华、郊区体现实力水平”以及“重新安排山

河”的分类指导、协调发展思路，并在产业上

部署了东、西、南、北四大基地（后来发展到

六大产业基地）。

作为其中一个重点产业基地，上海国际

汽车城于２００１年９月２８日启动建设。上海
国际汽车城的建设，拉开了嘉定在新的世纪

跨越发展的序幕，引领着嘉定经济社会全面

协调发展：３年多来，嘉定始终把汽车城建设
作为各项工作的重中之重，同时，大力实施

“科教兴市”战略，积极推进市级试点工业园

区建设，全面规划嘉定新城，实质性启动轨道

交通１１号线，全区综合经济实力明显增强，
城市化进程快速推进，地区影响力显著提升。

上海国际汽车城的孕育产生，体现了市

委、市政府的超前理念和战略眼光，为嘉定探

索产业集群化、区域城市化发展提供了崭新舞

台，使嘉定找到了适合自身实际的发展道路。

正是在这样的历史和现实的情势下，市

委、市政府对嘉定作出明确定位：立足长江

三角洲，依托全市综合优势，着力探索新型

产业化和新型城镇化道路，把嘉定建成汽车

制造业与现代服务业相融合的综合性国际

汽车城，使嘉定成为文化特色鲜明、社会和

谐发展、具有综合实力和较强辐射能力的组

合型现代化新城。

尽管“汽车城”的概念早已在嘉定的市

民中扎根，但“汽车嘉定”的明确提出尚属首

次，因而，对此种提法仍有一些议论的声音。

有人因当前汽车产业不景气、嘉定的

“一业特强”总是难以名副其实，而担心抱在

一棵树上困死自己；有人援引抵制汽车社会

的思潮而否定“做汽车人”的可能。

如何正确认识“汽车嘉定”这样一个定

位呢？

区委政研室主任冯卫星认为，建设“汽

车嘉定”是整个上海发展战略的一着棋，是

市委、市政府发展战略赋予嘉定的一个特殊

使命。

在作出“汽车嘉定”定位的同时，上海市

委书记陈良宇指出，嘉定的汽车概念不单纯

是汽车制造概念，更不是一个整车概念，实

际上是以汽车制造和零部件制造为抓手，做

好汽车延伸出来的各个环节、体现综合效应

的大文章，特别是树立汽车文化品牌，成为

二产、三产的综合产业集聚地，成为现代服

务业和现代制造业的密切结合体。

为避免对“汽车嘉定”的功能定位产生

偏颇认识，市委、市政府还特别附加了“两个

不排斥”原则，即不排斥有些汽车项目放在

嘉定以外、不排斥嘉定区发展其他产业。

区长金建忠在区委三届六次全会上指

出，随着嘉定功能定位的进一步确立，嘉定的

产业定位也日益清晰。他列举了嘉定产业结

构调整和发展的重点：先进制造业——重点

发展汽车零部件 “特强”产业以及以信息技

术、生物科技等为代表的高科技产业；现代服

务业———围绕延伸汽车产业链和完善城市功

能，重点发展汽车贸易、汽车物流、汽车旅游

和商贸流通、现代居住、信息中介、会展博览

等；农业——要在巩固基础地位、稳定粮食生

产的基础上，重点发展以休闲农业、种源农

业、体验农业为代表的现代化都市性型农业。

“汽车嘉定的定位有利于我们建立一个

品牌效应，品牌效应带来集聚效应，可以吸

引高层次制造业、服务业和高层次人才的集

聚，这些靠的就是一个明确定位”，区发展计

划委员会主任助理姚轶力这样说。

由此可见，“汽车嘉定”的定位更多地是

一种战略思维。

然而，回到狭义的汽车概念上，不少人

又在争论“夕阳”与“朝阳”的问题。

专家分析，世界汽车新技术发展主要表

现在三方面：安全、环保与智能化。技术的进

步，随时在“刷新”着人与汽车的关系。汽车完

全可能以一种正面、积极的姿态融入现代人

的生活，超越其作为一种机械工具的局限，

成为人的生活方式的一个重要组成部分。

上海国际汽车城的建设从一开始就有

不凡的立意，它综合六大功能的设计理念，

即使是在国际上也是处于领先地位的。正因

为有了这样一个独一无二的发展平台，嘉定

的汽车产业潜力无限。

冯卫星表示，目前中国人均汽车保有量

不高，随着城市化进程的加快和人民生活水

平的提高，汽车一定会驶入寻常百姓家；汽

车产业总体上是朝阳产业。

市
场
扫
描

炎炎夏日，嘉定某大卖场却卖起了羽绒服，来了

个反季大销售。据悉，从７月初开始，该卖场男女式
羽绒服日均销售额可达５０００元左右。其中，尤以波
士顿、雅鹿等名牌羽绒服倍受消费者青睐（见图）。

不少消费者说，“反正羽绒服款式不易淘汰，少

花几百元就可以买到一件，以备冬季之用，何乐而不

为呢？” 实习生 陆晓峰 摄影报道

本报讯 中秋佳节临近，作为节日“主角”

的月饼又成为嘉定百姓的关注焦点。近日，在

嘉定高扬、乐购、欧尚、元祖、香特莉等超市专

卖店，今年大部分月饼已“朴素”登场。

在超市、卖场内，月饼种类繁多，价格不

一，以散装居多。“简约包装可以给消费者更

多实惠”，一位买月饼的顾客说。包装简约的

月饼价格普遍低廉，如高扬商厦的“鑫春花”

月饼、乐购超市嘉定店的“麦园”月饼，平均每

５００克１０元出头。
专卖店的月饼仍以精美的礼盒形式出

现，包装简约力度不明显。但专卖店负责人纷

纷表示，尚在改进中。如“元祖”取消了往年每

盒９８８元搭售葡萄酒月饼的礼盒，今年上柜
月饼每盒定价从１０８元到５８８元不等，比往
年有所回落。

月饼市场曾一度出现一股豪华包装竞争

风。其中，搭售情况十分严重。大部分消费者

对此类层出不穷、花样百出的高档月饼礼盒

不满。

总体而言，嘉定市场上，正在推行简约式

月饼包装，价格逐渐走低，基本杜绝搭售行

为。但因高温和现做月饼的冲击，月饼销售情

况不容乐观。见习记者 张密 实习生 郝怡然

本报讯 “三伏”高温天气，记者走访了嘉定几大家

电卖场后发现，前阵子火爆销售的空调却“波澜不惊”，

销售趋缓，仅个别中低价位机型赢得部分消费者 “芳

心”。

据嘉定城区一家电卖场空调销售人员称，今年中

低价位品牌空调比历年都好卖，尤以“格力”和“格兰

仕”为最，前不久创下日销售 ９１台“格兰仕”空调的记
录。８月２日，在永乐家电嘉定店，一位王先生因装修
房子，一次买了３台“格兰仕”空调，他说：“现各厂家的
空调质量基本没问题，所以价格低廉的机型更吸引我

们。” 实习生 陆晓峰

（上接第１版）
紧接着，评估复核工作圆满完

成，使预定的签约时间大大提前，村

民签约愿望迫切。此时，由于动迁部

门工作人员过早地与其中３户村民
签订了协议，并将４份协议书发放
到另外４户村民手中，致使部分动
迁村民产生误解，签约工作“节外生

枝”。为此，动迁部门将协议收回、重

新签约。这７户村民知晓后，十分理
解和配合，立即退回了协议书。他们

说，动迁部门和村里事事为伲着想，

不管怎样签，我们都放心。

正式签约前，村干部逐户来到

动迁村民家中，再次征求村民的意

见。村民们为签约环节的具体安排

出谋划策，最终按村民意见“按门牌

序号抽房子签约号”，签约工作顺利

推进。

村民都签约了，现场却少了一

户村民，村支书姚益鸣马上来到这

户村民家中，未等姚益鸣开口，户主

就说：“老阿哥，马上就来！”两人会

心地笑出了声。

签约落实的现房中有 ３套大
套，村干部与村民商议，准备将这些

房屋先给有即将成家青年的动迁

户，１６户村民一致同意。可是，符合
这一条件的家庭有４户，村干部一
时犯了难。其中一户家庭知道这个

情况后，户主主动对村干部说：“我

家孩子还小，就让他们 ３户先住
吧。”

江桥镇动迁部门工作人员说，

“星火村动迁工作快速、有效开展，

缘于村里多年来扎实的群众工作。”

这些年，该村为村民做了许许多多

实事，送米送油、修桥铺路，件件做

在村民心坎上。村干部还将自己的

电话、手机号码写在横幅上，挂在村

民小组醒目的位置，让全村人知晓。

“无论我们何时有困难，村干部总是

有求必应，真让我们感动！”

记者 沈青

“非执业”
注册税务师
可登记参训

本报讯 即日起至 ８月 ３１日前，
市注册税务师协会接受上海市 “非执

业”注册税务师的申请入会登记，并分

批安排登记者参加后续教育培训。

从今年起，本市“非执业”注册税

务师按照有关通知规定，必须进行入

上海市注册税师协会登记和后续教育

培训工作。完成后续教育培训后，“非

执业”注册税务师可连同本人资格证

书一并交协会管理人员盖章，以便参

加今后注册税务师资格年检。其中，

“非执业”注册税务师是指经全国统一

考试合格并取得 《中华人民共和国注

册税务师执业资格证书》，并已在本市

注册税务师管理中心完成“非执业”注

册（或备案）登记，但未在税务师事务

所从事税务代理业务或从事税务代理

业务未满２年的个人。
凡具备上述条件且年满 ７０周岁

以下的“非执业”注册税务师，填妥《上

海市注册税务师协会个人入会申请登

记表》（下载网址 ｗｗｗ．ｐｕｄｏｎｇ－ｔａｘ．ｃｏｍ
或 ｗｗｗ．ｇｒｔａｘ．ｃｏｍ．ｃｎ），并粘贴本人近
期一寸彩照一张，将表格寄回市注册

税务师协会（邮寄地址：静安区胶州路

５８号胶州大楼 １００１室；邮政编码：
２０００４０）。该协会将依据具体情况通知
申请者分期分批参加培训，并在培训

时收取每人年费 ５０元。咨询电话：
６２１５９９０６６２５３３７４５６２５５６２４１；联系
人：张女士 熊先生 黄先生 佳税

本报讯 目前，台湾液晶卡通电视生产

商———瀚斯宝丽公司在南翔都市型工业园

区租赁的５幢厂房中的１幢已装修完毕，开
始投入生产。同时，昊宇电子有限公司、上海

亚力制药机械有限公司等 １０多家信息科
技、生物医药型企业正打算租赁园区的 １４
幢标准厂房，年内筹备生产。该工业园区以

各类基础设施、后勤服务保障等一应俱全为

亮点，夺人“眼球”。

按目前园区每平方米 ０．４５元／天租房
标准计算，预计园区年房租收入约３０００万
元，待厂房招租全部完毕，园区企业年产值

约在１０亿元至１２亿元，税收约６０００万元，

并可提供２０００个就业岗位，前景一片光明。
该园区还注重产业集聚，将对入驻企业不断

加以筛选和调整，吸引其他有发展潜力的行

业或具品牌形象的企业入驻，同时注重“产

业链”的衔接，促进园区形成集聚效应，提升

园区的科技与文化含量。

南翔都市型工业园区共有３０幢崭新的
４层结构标准厂房依次排列，园区道路清
洁，绿意葱葱。另建２幢宿舍楼，近４００个房
间，可供园区企业近３０００名员工住宿。整个
工业园占地面积仅２２８亩，园区建筑密度为
２９．６％，厂房建筑总面积达１６．６万平方米，
园区容积率为１．３４。 通讯员 张晔

正值高温天气，极易引发交通事故。一些汽车货运企业采取各种手段，

确保货运物流工作安全有序开展，并尤为注意长途驳运车的检修工作。

８月２日，上海安富轿车驳运有限公司的驳车司机秦师傅刚从广东
东莞回来，顾不上休息，就立即检修车辆（见图），确保车辆安全，做好下趟

出车的准备工作。 通讯员 周阳 摄影报道

本报讯 今年以来，嘉定工业区

千方百计抓项目、力所能及抓服务、

实实在在抓落户企业开工建设，招

商引资的数量和质量都取得新突

破。上半年，共完成合同外资６．３４
亿美元，同比增长１３．９％，且引进项
目规模大、质量高，为工业区发展增

强了后劲。

引进的项目中，大项目集聚效

应突出。投资总额２．７９亿美元的上
海大众动力总成有限公司等４个项
目就占了投资总额的７０．５％。此外，
嘉定工业区还成功引进了总投资为

２９５０万美元的物流项目———上海

承厚堂仓储运输有限公司和总投资

为 １４２５万美元的琉璃研发制作项

目，有望成为工业区内不同于制造

业企业的新亮点。

今年以来，面对投资趋缓的状

况，嘉定工业区招商工作人员主动

出击，每周至少安排２天拜访中介
机构和有意投资者，及时提供相关

信息，加强沟通；招商管理实行规范

化操作，日常接待，备选项目，客户

管理，对外联系等都统一制作了规

范表格，并编制最新对外宣传介绍

资料；就劳动法和劳动合同中企业

和员工经常碰到的问题编印了专题

资料发给所有外资企业，尽力帮助

协调、解决企业在建设和运营中所

碰到的困难。

记者 张延

本 报 讯 ８
月２日，上海市召
开整顿和规划市

场经济秩序工作

电视电话会议。

嘉定将结 合 实

际，按照“突出整

治重点，落实条

块责任，着力制

度规范”的原则，

集中力量，重拳

出击，打击各类

违法经营行为，

净化嘉定市场，

规范市场秩序。

当前，嘉定

将加强对食堂等

集体用餐的监管

力度，严格控制食物中毒事件的发生；

坚决堵住侵犯知识产权商品的各种通

道；严厉打击以非法中介为重点的商

业欺诈行为，加强对经济小区各类招

商业务行为的规范。同时，加大规范废

旧金属收购处置和小发廊、小旅馆、小

餐厅以及网吧的管理力度。记者 张延

本报讯 ８月初，华亭镇通过区农资部门求
购的 ５００包“千金”农药及时送到，使得 ７月下
旬以来肆虐水稻的“千金子”野草纷纷“倒毙”，

让全镇２０００多户水稻种植户心里踏实了许多。
今年以来，华亭镇针对北部地区种田农民增收

少途径、种植缺技术的具体问题，实行各项科技

扶农措施，全镇４０００多户农民得益。
近来，该镇投入 ２００万元，启动建设了 ３个

实施点、１８００亩的“三高”粮田。在农民享受市、
区粮食补贴政策的同时，再拨出 ５０万元补助资
金鼓励农民大力发展种植业。

双塘村徐松标家原是特困户，镇、村鼓励他种

植桃树，并向他提供有机肥。每逢桃子生长关键

期，镇农业科技人员就来到他家，向他传授科学培

植技术、讲解操作要领，让他受益良多。如今，他种

植的８亩桃树，枝繁叶茂，产出的桃子特别甜，供
不应求，预计年产值约１０万元。他感激地说，“是
党和政府用科技救了我家。”村民李白清种植了２０
亩葡萄，技术人员又指导其在葡萄田中套种优质

西瓜，喜获丰收，镇有关部门还为他找到买主，截

至８月初，仅销售西瓜一项，他已收入３万多元。
村民龚洁海种植的 １０亩水稻田里，一种

“糯稗”的野草长势旺盛，使用了好几种农药均

无济于事，这让他焦急万分。科技人员下田踏看

后，指导其使用“稻杰”，很快就铲除了野草。接

着，该镇组织检查全镇水稻种植情况，及时购进

了 ８０００包“稻杰”，铲除了 ２０００多亩稻田“草
患”。每次病虫害侵袭前，该镇均印发《病虫简

报》至每户农民家，打什么农药、打多少、什么时

候打，写得一清二楚。同时，还派技术人员专门

到村民组上门指导。农民说，“以前打药水听广

播，现在与技术人员面对面，我们省心多了。”

在提供技术扶持的同时，该镇倡导农户帮

农户，集体科技致富。村民张修庚承包５亩土地
种植蔬菜，由于初次种植，该镇落实技术人员对

他进行重点帮助，很快使他掌握了要领。尝到甜

头的张修庚主动指导邻近的 ２０多户村民种植
蔬菜，现全村１００多亩蔬菜长势良好。

该镇还进一步加大农业技术培训力度，上

半年，开展农民实用技术培训、农机驾驶技术培

训６次，２００多名农民较为系统地学习了相关技
术。７月２８日，该镇举办科技下乡活动，为农民
送蔬菜种子５００多包、农药 ８００多瓶及《上海市
蔬菜、农药安全使用指南》科技书籍 ５００本，前
来咨询的农民有５００人次。 记者 沈青
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南翔都市型工业园区现亮点

嘉定工业区引进大项目办好服务事

芹菜
上海市场上的芹菜主要

有 ４类：青芹、黄心芹、白芹
和美芹。青芹味浓；黄心芹味

浓，相嫩；白芹味淡，不脆；美

芹味淡，吃口脆。不管哪类芹

菜，叶色浓绿的不宜买，因为

叶子“墨黑”，说明生长期间

干旱缺水，生长迟缓，会导致

芹菜粗纤维多，吃口老。

芹菜的新鲜度，主要是

看其叶身是否平直。新鲜的

芹菜叶身是平直的，存放时

间较长的芹菜，叶子尖端就

会翘起，叶子软。

生姜
购买生姜时，一定要看

清它是否被硫磺“美容”过。

生姜一旦被硫磺烤过，其外

表微黄，显得非常白嫩，看上

去很好看，而且皮已经脱落

掉，购买时要小心。

鸡毛菜
鸡毛菜是生长期最短的

绿叶菜，选购时有２个要求：
首先是“鲜”。鸡毛菜很容易

失水萎缩，失水后即使再喷

水，叶片尖端萎缩也不可能

复原。因此，凡是叶尖萎缩的

鸡毛菜不要购买，切口处有

水珠的则表示新鲜度高。

其次是“嫩”。鸡毛菜颜

色深的老，嫩的淡。生长期长

的叶柄也长，所以一般应选

购叶柄短的。

韭菜
韭菜分为４种，除了经

常食用的叶韭外，还有根韭

（主产云南，以肉质根供食

用），花韭（以采食花薹为主）

以及花、叶兼用韭。

一般说来，叶片宽的韭

菜，香味清淡，叶片窄的则香

味浓郁。如不怕吃后口中有

异味者，选购窄叶韭菜为佳。

此外，叶片异常宽的韭菜要

慎买，因为其栽培时可能使

用了生长激素。

韭菜的叶由叶片和叶鞘

组成，叶鞘抱合而成 “假茎”。

“假茎”切口处平齐，表示新鲜。

香菇
香菇中以花菇最优，厚

菇居中，薄菇最差。香菇有干

香菇和鲜香菇２种。好的干
香菇应形状完整，原味香浓，

无杂质。选购鲜香菇时应注

意菇盖颜色由深渐浅，盖源

开始伸展，开伞度５至７分，
但未开破，菇形圆整厚实，含

水量低。

银耳
银耳又称白木耳，好的

干品呈角质，硬而脆，米白色

或黄色。用硫磺过度熏蒸过

的银耳，会使颜色洁白，但泡

发后久煮不烂，口感爽脆。若

银耳颜色偏黄或暗淡，则是

由于存放期过长引起的。

草莓
选购首先要看品种。目

前市场上最常见的是“丰香”

草莓，果实糖分较高，芳香味

浓。也有部分“丽红”、“明星”

品种，果实较大，但往往酸度

大，芳香味淡。其次，新鲜果

实表面有丰富的光泽，不破

裂，不流汁，颜色鲜红均匀，

不宜选购未全红的果实或半

青半红的果实。发现果实有

虫孔，或表面有灰色或白色

霉菌丝的，切勿食用。

百科知识
选购蔬果的小窍门


